



El IEEM inauguró el Foro Experiencia e Innovación en los Procesos Electorales Locales

TOLUCA

## Inauguró IEEM Foro Experiencia e Innovación en los Procesos Electorales Locales

Analizar avances, desafíos y prácticas que fortalecen la vida democrática del país

Mireya Carta

**E**l Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) reafirmó su compromiso con la construcción de procesos democráticos transparentes al inaugurar el Foro Experiencia e Innovación en los Procesos Electorales Locales, un espacio que reunió en su primer día a representantes de 23 entidades para analizar avances, desafíos y prácticas que fortalecen la vida democrática del país.

Durante la apertura, las autoridades del IEEM recordaron que en la entidad se organizan elecciones libres y confiables gracias al trabajo diario que garantiza el ejercicio pleno de los derechos político-electORALES y subrayaron que, tras casi tres décadas de trabajo ininterrumpido, la institución ha contribuido a desarrollar una ciudadanía más incluyente, participativa y consciente de su papel en la toma de decisiones públicas.

La consejera July Erika Armenta Paulino, subrayó que el foro busca promover innovaciones y reconocer los desafíos que enfrentan los Organismos Públicos Locales ElectORALES (OPLS) y señaló que la historia democrática en México es un proceso continuo en el que los órganos

electORALES locales han garantizado transparencia y equidad en las contiendas. Recordó que detrás de cada elección existen "horas y horas de trabajo, años de profesionalismo y un compromiso inquebrantable", especialmente frente a procesos complejos como registros de candidaturas, negociaciones políticas y producción de documentación electoral.

En la primera mesa de trabajo, dedicada a buenas prácticas, las funcionarias electORALES expusieron experiencias sobre documentación y material electoral, bodegas, registro de candidaturas y uso de nuevas tecnologías. Se abordaron retos como la impresión estimada de 65 millones de boletas para 2027, la necesidad de ampliar proveedores certificados y el potencial del voto electrónico en el futuro cercano.

Jacqueline Álvarez destacó la importancia de compartir experiencias exitosas en temas como material electoral, bodegas, inmuebles y registros de candidaturas, elementos clave para fortalecer la operación en cada elección.

Por su parte, la consejera Karina Ivonne Vaca Montoya expuso los retos logísticos del Estado de México, entidad con el padrón más grande del país, además, explicó que en cada proceso electoral

### Herramientas de investigación

El IEEM pone a disposición del público herramientas de investigación como "El IEEM en el tiempo", un repositorio que recopila más de medio siglo de reformas electORALES en la entidad.

el IEEM pasa de 470 a más de nueve mil integrantes operativos y se habilitan 170 órganos desconcentrados. Además, adelantó que para el próximo año se incorporarán herramientas de inteligencia artificial y se analizará el uso de urnas electrónicas, lo que implicará nuevos desafíos técnicos, financieros y de seguridad.

La consejera Sayonara Flores subrayó dos elementos que definirán los próximos procesos, la equidad en la contienda y la información disponible para la ciudadanía. Señaló que, aunque las reglas están definidas, la elección de 2027 enfrentará desafíos de igualdad entre candidatas, especialmente aquellas sin financiamiento público o marca partidista.

El primer día de foro concluyó con un llamado a fortalecer instituciones que han garantizado elecciones pacíficas y transparentes. "La democracia está en movimiento, se destacó y se robustece con la participación de todas y todos".

## IEEM impulsa foro sobre innovación y buenas prácticas electorales

Toluca, Méx.- Con el objetivo de fortalecer la democracia y mejorar la organización de los procesos electorales locales, el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) inauguró el Foro "Experiencia e Innovación en los Procesos Electorales Locales". El encuentro reunió a representantes de los 23 Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs) del país para intercambiar experiencias, buenas prácticas y herramientas tecnológicas que optimicen la eficiencia operativa. La Consejera Electoral del IEEM, July Erika Armenta Paulino, en representación de la Consejera Presidenta Amalia Pulido Gómez, destacó que este tipo de espacios permite identificar áreas de oportunidad y enfrentar los retos que enfrentan los OPLEs estatales. Subrayó que la creación de instituciones electorales autónomas locales garantiza transparencia, imparcialidad y equidad en los procesos, fortaleciendo la participación ciudadana.

Durante la primera mesa del foro, centrada en las buenas prácticas de los OPLEs, consejeras y consejeros de diversas entidades coincidieron en la complejidad de los procesos electorales con múltiples cargos y candidaturas. Entre las estrategias destacadas se encuentran la profesionalización del personal, la mejora de materiales de votación y la coordinación interna entre áreas técnicas y presidencias.

La Consejera Electoral Sayonara Flores Palacios resaltó los debates realizados durante el Proceso Electoral Judicial Extraordinario 2025, transmitidos en vivo o publicados de manera equitativa en redes oficiales, como un ejemplo de transparencia y equidad.

En la segunda mesa, dedicada a la eficiencia

operativa, los participantes abordaron la logística de impresión y distribución de documentación electoral, así como el uso de inteligencia artificial para agilizar la captura de resultados preliminares. La Consejera Karina Ivonne Vaquera Montoya enfatizó la importancia de incorporar nuevas tecnologías, incluyendo el voto electrónico, para procesos más seguros y confiables, sobre todo en estados con grandes padrones como el Estado de México.

La tercera mesa abordó los impactos de las acciones afirmativas para garantizar la participación de pueblos indígenas, personas con discapacidad, población LGBTTIQ+ y afrodescendientes. Las consejeras señalaron que, aunque se han logrado avances, persisten vacíos legales y criterios diferenciados entre estados. Se destacaron ejemplos como la implementación del 10% con bloques de competitividad en Aguascalientes y la autoadscripción calificada en el Estado de México.

Flor Angeli Vieyra Vázquez recordó que desde 2023 se realizaron consultas previas con estos grupos, dando lugar a acciones afirmativas implementadas en 2024 durante la renovación de la Legislatura y los 125 ayuntamientos. Subrayó que OPLEs, partidos y legisladores deben asumir corresponsabilidad para asegurar una representación real y efectiva.

El foro continuará el viernes 5 de diciembre y podrá seguirse a través de las cuentas oficiales de Facebook (<https://web.facebook.com/IEEMoficial>) y YouTube del IEEM (<https://www.youtube.com/@IEEMOficial>).

Este espacio refleja el compromiso de las instituciones electorales por la innovación, la equidad y la participación ciudadana, consolidando procesos más transparentes y eficientes en todo el país.

